

sin escamotear las singularidades y la riqueza de la vida histórica del continente en nuestro siglo.

La obra, que se compone de siete capítulos, se inicia con un bosquejo del cambio de siglo. El análisis del proyecto político de las oligarquías liberales al ingresar en la actual centuria, las formas de gobierno asumidas en las distintas áreas de Latinoamérica, las propuestas modernizadoras, la revolución mexicana y los grupos sociales que reclaman un espacio político, dominan la historia de los primeros decenios, a los que sigue la consolidación de la nueva dependencia, simbolizada por la expansión de Estados Unidos, el advenimiento de la crisis de 1929 y sus consecuencias políticas, económicas y sociales. Todo ello se estudia en los cinco primeros capítulos titulados: «El cambio de signo», «Las transformaciones sociales», «Viejas y nuevas dependencias», «1929: crisis económica, crisis política» e «Intervenciones y dictaduras».

A partir de los años cincuenta se percibe un fenómeno extendido al conjunto de América Latina, que se configura en las distintas vías seguidas para transformar la sociedad, desde la revolución a la puesta en práctica del modelo desarrollista, cuyo fracaso será anunciado por el golpe militar brasileño de 1964. Pero clases medias, obreras y estudiantes han desarrollado entonces una vigorosa conciencia social, originando un panorama ideológico de gran conflictividad con frecuente irrupción de las masas en el escenario político. Ante esto se produce la respuesta de las clases dominantes y la sucesión de golpes militares que caracterizó a un período señalado por la vigencia de la doctrina de la seguridad nacional. No obstante, la transición a los años ochenta se muestra precedida por la revolución nicaragüense, aunque sus datos actuales configuran un entramado de cambios políticos con retorno a la democracia, marasmo económico y los fondos de tensión en Centroamérica. Sobre estos temas se trata en los capítulos VI y VII: «Rebelión contra la dependencia» y «Las tensiones contemporáneas».

El libro incluye, en sus últimas páginas, una relación bibliográfica, agrupada por temas.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

Hervé COUTAU-BEGARIE: *Géostratégie de l'Atlantique Sud*. París, P. U. F., 1985, 214 pp.

En la Introducción de su libro plantea el autor que el Atlántico Sur ha llegado a constituir en el planteamiento internacional de nuestra época un Océano aparentemente tranquilo, libre de la rivalidad naval Este-Oeste y que sólo se ha visto agitado, durante un corto período de tiempo, con ocasión del conflicto periférico de las Malvinas. Pero esta calma es en realidad falsa. Discretamente cada país está moviendo y colocando sus peones: la URSS busca extender su influencia y mantiene una presencia naval permanente sobre la ruta del petróleo; los Estados Unidos desean poner en pie una Organización del Tratado del Atlántico Sur capaz de proteger las líneas de comunicación; los países de América Latina aspiran a la hegemonía regional y se lanzan a una carrera de armamentos navales; África se mantiene a la expectativa, y espera a que se desarrolle el juego. Con el plan de la Antártida, el Atlántico Sur podría ser uno de los puntos calientes del mundo en el próximo decenio.

Con estos planteamientos, el objeto de esta obra es estudiar el desarrollo de los medios militares en esta región del mundo con el fin de identificar sus implicaciones en la política de las grandes potencias. Para ello el libro se compone,

tras la citada Introducción, de cuatro capítulos. En el primero, el autor estudia «El marco geoestratégico del Atlántico Sur», en el que hace una presentación geográfica, lo plantea como un Océano olvidado de la Historia y destaca la importancia de la zona sur-atlántica. El capítulo 2 analiza «La penetración soviética», señalando las etapas de tal penetración y las dimensiones de la estrategia soviética. El capítulo 3 está dedicado a «La desintegración de la defensa occidental», con el estudio del dispositivo occidental hasta los años 60, la desintegración y las tentativas de reconstrucción del mismo. Y el capítulo 4 y último trata sobre los «Antagonismos geopolíticos en América Latina», estudiando el contexto latino-americano, el triángulo ABC y el Caribe.

La obra finaliza con una Conclusión en la que se destaca el contraste entre el ascenso en poder de las marinas suramericanas, que constituye uno de los más importantes fenómenos de estos últimos años en el mundo naval, con la situación al otro lado del Océano en el que África es un espectador, con falta de medios, por el escaso poder de las marinas de los países africanos al sur del Sahara, con excepción de la República Sudafricana. El libro incluye, en sus últimas páginas, un Apéndice que contiene el arreglo del litigio sobre el canal de Beagle, una Bibliografía y un Índice de nombres.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

**Bernard CHANTEBOUT:** *Le Tiers Monde*. París, A. Colin, 1986, 184 p.

Esta obra intenta ser, como se indica en el breve Prólogo de la misma, una síntesis sobre el Tercer Mundo y los muy diferentes países que lo integran desde los diversos aspectos económico, político, histórico, diplomático, demográfico y cultural, tratando de trazar sus características comunes, todo lo cual, como señala el autor, entraña una gran dificultad teniendo en cuenta la extrema diversidad de las situaciones locales. Considerando todo ello la obra pretende ofrecer, y lo consigue, una visión de conjunto sobre un universo cuya realidad muy compleja sólo es a menudo percibida, aunque de una manera deformada, con ocasión de algún problema concreto. Por otro lado, el autor indica que si en el momento que el término Tercer Mundo fue lanzado —por A. Sauvy en 1952— tal concepto tenía una significación cierta, en la actualidad el Tercer Mundo no existe, y es un producto de la conciencia de Occidente, un término cómodo del vocabulario geopolítico de los países industrializados para designar lo que queda fuera de su mundo.

El libro se compone de dos partes. La primera se titula «La unidad del Tercer Mundo», que descansa sobre tres series de factores comunes a todos los países que integran el conjunto: en primer lugar, se trata de sociedades profundamente traumatizadas por su encuentro con la civilización industrial; en segundo lugar, se trata de Estados mal gobernados, y en gran parte ingobernables; y en tercer lugar, se trata de pueblos a los que une el común proceso ante Occidente. Cada uno de estos temas es estudiado en cada uno de los tres primeros capítulos: «Las sociedades traumatizadas», «Los Estados mal gobernados» y «El proceso de Occidente».

La parte segunda se titula «El estallido del Tercer Mundo», que principalmente se manifiesta por la extrema diversidad de vías emprendidas para salir de la pobreza y acceder al desarrollo, habiendo llegado a ser cada uno de los países que lo componen el campo de una experiencia que le es propia, y que en muy pocos casos resultan acertadas. Los cuatro capítulos de que consta esta parte estudian sucesivamente: «Las disparidades económicas», «Las orientacio-